



SEMANARIO

DE SALAMANCA

DEL SABADO 17 DE ENERO DE 1795.

*Discurso Histórico del establecimiento de las Ciencias
en la Europa.*

Hasta el siglo 11 quando las tinieblas de la ignorancia habian empezado á disiparse, la Filosofía, y las Letras habian hecho muy pocos progresos. La sutil y vana diálectica de la Escuela, su metafísica todavia mas vacia de sentido, mas quimérica, mas perniciosa habia reynado por espacio de tres siglos. Los libros eran muy raros, y se vendian á peso de oro. La lengua nacional tampoco estaba bien formada. Un mixto medio de latin, y medio barbaro era el único idioma científico. No habia mas principio de erudicion, que algunas malas traducciones latinas, de las quales muchas estaban hechas de traducciones Arabes. Las Cruzadas contra los Sarracenos, que hablaban esta lengua, y que entonces eran los Pueblos mas instruidos; las relaciones que se establecieron entre ellos y los Pueblos meridionales de la Europa repartieron en ella sus conocimientos. Pero en la época de la comunicacion que nos hicieron, el ardor de su imaginacion les habia hecho degenerar en sutilezas vanas y quiméricas. Grandes controversias hubo para el establecimiento del Aristotelismo Arabe, pe-

E

ro al fin alcanzó la victoria ; la Teología , la Medicina, la Jurisprudencia , y la Filosofía se vieron obligadas á someterse á las A. C. I. O. de las formas silogísticas , y nada se permitió enseñar ni aprender sino en *barbara celarent* , &c.

La Filosofía se hizo un conjunto de disputas interminables sobre caprichosas palabras , que nada significaban de real y sólido , y que solo servían para llevar el espíritu á la region de las quimeras. Se ignoraban aun los primeros elementos de las Matemáticas. Los Arabes cultivaban estas ciencias , eran Algebristas , Geometras, y medianamente Astrónomos ; pero nuestros Escolásticos los menospreciaban. Algunos buenos espíritus las cultivaban fuera de las Escuelas , pero eran despreciados , y lo que es mas perseguidos de nuestros Sofistas.

No se tenia idéa alguna de la História natural. Las Artes útiles y agradables estaban sumergidas en la mayor barbarie ; todo el mundo sabe la ignorancia absoluta que habia de las ciencias Económicas y Políticas.

Dos inesperados sucesos hicieron una feliz revolucion en nuestros conocimientos , la destruccion del Imperio Griego por los Turcos , y la invencion de la Imprenta. Los Sabios de la Grecia , huyendo la tirania de sus conquistadores pasaron á Italia , llamados de un Papa amigo de las ciencias. Ellos llevaron consigo los originales de las mejores obras de la antigüedad ; el gusto de las lenguas sábias ; y la facilidad de las traducciones fieles y elegantes. Desde entouces todos los buenos espíritus abandonaron los vanos clamores de la Escuela ; la fermentacion fue general en la Europa. Todas las gentes de Letras dexaron el *Ergotismo* para hacerse edito-

¡ Qué complacencia la de aquellos hombres , al verse la causa de la ilustracion de tantos millones de miserables tan profundamente sumergidos en la ignorancia !

res ó traductores de los antiguos. La codicia de nuevos conocimientos había recogido al principio todos los libros ; el entusiasmo no había permitido ni exâmen , ni crítica ; pero luego que el mundo sabio vió que ya faltaban nuevos manuscritos , volvió su atención á los primeramente descubiertos , y empleó toda su industria en purificar el tesoro del Imperio literario. El gusto (que se forma con la vista de buenos modelos) nació insensiblemente. Tantos buenos espíritus , ocupados en interpretar y traducir las inmortales obras de Homero , Platon , Ciceron , Plutarco , &c. tomaron una tintura de su urbanidad , y sus producciones anunciaban una feliz imitación de sus modelos. Apenas hicieron mas que empezar á desenredarse estos preciosos bástagos por el espacio de un siglo , hasta que el trabajo de los compiladores y criticos pareció para emplear su penetracion en las materias interesantes.

Entonces el estudio perfeccionado empezó á tomar fuerzas , las que quiso medir con los antiguos , y aunque al principio no lo hizo sino temblando , y volviendo continuamente los ojos á sus modelos , los continuos ensayos , y felices éxitos de los buenos Escritores del siglo 17 probaron al público , y aun á los verdaderos génios desconfiados de si mismos , que el gusto pertenece á todas las naciones , y á todos los siglos , y que debe formarse en la escuela de la antigüedad , pero no esclavizar el espíritu al yugo riguroso de la imitación.

Quando ya estaban cerca de su perfeccion las Bellas Letras , y las Artes , las ciencias Filosóficas yacian en las tinieblas de la barbarie escolástica. La institucion de los Colegios y Universidades , cuidadosamente mantenida por los viejos Profesores , no permitia útiles novedades en la enseñanza. El Aristotelismo reynaba ya había 500 años en una forma nada semejante á las verdaderas obras de Aristóteles. Un lenguaje bizarro y

vacio de significacion habia adquirido (por derecho de prescripcion) el titulo y dignidad de ciencia filosófica; de tal modo se le habia unido con el estudio de la Teologia, Medicina, y del Derecho, que parecia servir de fundamento á la Religion, á la Politica, y á la Física conservacion de la humanidad. 1 ¿Cómo la creerian digna de eterno menosprecio los maestros consumados en la sutileza de su lenguaje? La luz que no podia salir de las antiguas cabezas académicas, la hizo brillar Descartes á los ojos de los que, dexando las disputas sofisticas, estudiaban en su gabinete los verdaderos principios de la erudicion, de la critica, y del gusto; el éxito fue feliz, y rápidos los progresos. Descartes hizo una revolucion en los conocimientos; pero los Escolásticos no le perdonaron, fue injuriado, perseguido, y obligado á morir en la Suecia. No obstante el método Cartesiano habiendolo seducido todo, ganó poco á poco las Escuelas. Libre ya la Filosofia de la opresion en que estaba, hizo grandes progresos. 2 Las ciencias Matemáticas llegaron rápidamente á su perfeccion. El infinito fue sugetado á las reglas del cálculo, se dirigió el curso de los astros y cometas, se refundió la tierra para alargarla y aplanarla hácia sus polos; todo se quiso comprender y explicar. Descartes tuvo la suerte de Aristóteles, fue proscripto, tolerado y adoptado, y en fin obscurecido por Nevvton, cuyos sistemas no tendrán tal vez mejor destino. Se trabaja poderosamente á su destruccion á pesar de la apariencia científica, de que se les ha revestido, para hacerlos inaccesibles á los

1 Solo los pulmones de los pobres Sofistas eran los que lo pasaban mal.

2 En un Reyno donde fué protegida por el sumo imperante, cuyos resplandores nos ván despertando del profundo letargo en que yacia nuestra alma, á pesar de las continuas persecuciones de los alumnos de *baralipton*.

censores comunes. Los cometas y los eclipses del sol, que se pretenden someter á la atraccion, no han reconocido sus leyes. La *nueva Física terrestre y celeste*, excede en muchas partes al *Nevvtonianismo*. Explica muchos fenomenos, que los *Nevvtonianistas* creian inexplicables, por el mecanismo mas sencillo, y sin atraccion. Pero hubiera sido mejor recibida en otros tiempos. Ya los conocimientos fisolosóficos han perdido su estimacion. Hoy dia han ocupado su lugar las ciencias *Económicas y Politicas*, que son el fuerte de la moda.

Esta traduccion presenta á Vm. Señor Editor, quien es su afecto servidor y S. M. B. *Manuél Sevald.*

Valdes

Leáse el Semanario del 6 de este mes, Núm. 137.

Prometí á Vms. continuar remitiendo la copia de los trozos historicos, y esto es puntualmente, lo que voy á cumplir en este escrito.

No dexa ya lugar á la duda, que Enrique *Wanthon* no visitó exâctamente el Continente, pues creido absolutamente de que en aquellos Países no se tenia conocimiento de la ciencia *Nautica*, tuvo que recurrir á la construccion de la *Maquina volante* para su regreso desgraciado.

En efecto, entre los raros descubrimientos que se han hecho posteriormente en los Países *Simiopolitanos*, se ha encontrado estar entre aquellos habitantes establecida la navegacion; y no como quiera, sino tan perfeccionada como en la *Europa*: sus vastimentos son en todo semejantes á los nuestros, con sola la diferencia de que la *Artilleria* es puramente figurada; pues aquella gente no está acostumbrada á la simpleza y mala maña de matarse con nadie, por nadie, ni por nada.

La parte principal de los que forman su *Marina* es la mas *Mona* de todo el territorio; y á pesar del espíritu varonil que les anima, es tanta la finura, delica-

deza , y pulidez de sus cuerpos , que á no haber sido por el establecimiento general del prodigioso Pantalón tal vez se dudaria , si eran ó no del sexo femenino. A la verdad se distinguen notablemente entre el resto de los demas Monos , y forman casi una Nacion separada: vease aqui lo que dice en un escrito el Marques del Melocoton , al Abate Alberchigo , á quien escribe en estos términos.

Abate mio , ya no hay fuerzas para resistir el desenfreno y desvergüenza de estos atrevidos Monuelos; pues despues de haber desfigurado enteramente su caracter militar , y haber hecho desaparecer aquella magestad propia de nuestra especie , trabajan incesantemente en ver como semejarse mas á nuestras Monas relamidas. Hay Mono de estos que se ha agujereado las orejas por colgarse una arracada como Doña Guinda , y se está dos , tres , y aun quatro horas en el tocador, esmerándose en ponerse lo mas raro de que es susceptible , para presentarse en el gran Mundo. Su estudio se reduce á inventar medios y modos de perder á las Monas que tienen la desgracia de admitirlos á su trato, y corromper el espiritu de los Monos Jovenes. Como van tan enteramente desnudos de vergüenza , tienen todo su cuidado *en parecerlo en el cuerpo , con el objeto indecente de desmentir en esta parte la afeminacion* que han acreditado por las otras. El pelo, que segun su instituto debe ir , como todo lo demas de su trage , sujeto á la ordenanza de la Mona tropa , ha recibido mas modificaciones que sus ridiculos vestidos : no hace mucho tiempo que atormentada la imaginacion de algunos de estos extravagantes Monos , sobre qué disposicion se podria dar al peynado , que difiriese enteramente de todos quantos le habian precedido , resolvieron celebrar una junta , la que efectuaron en casa de Madama Berengena : hubo varios debates entre los vocales , sobre si seria

lo mas acertado hacerse la coleta de modo que cayera encima de la nariz , ó si seria mas original hacerse una sobre cada oreja : el Baron de la Alfalfa , el Conde de la Garrofa , y el Marques de la Cebada , opinaron por este ultimo ; pero el Vizconde de la Zanaoria , y los Barones del Rabano , y Chirivia estaban por el primero. Todo eran voces , chilleriza , y algazara , sin decidir nada sobre el particular ; hasta que el incomparable D. Tomate , impuso silencio á todos , hablando de esta manera. :: Señores : nuestra deuda para con el bello sexô , executa todas nuestras gratitudes y deberes , y de ningun modo podriamos acreditar mas verazmente estos justos sentimientos , que haciendolas ver practicamente , que la cosa menos apreciable con que la Naturaleza las distinguió de nosotros , es digna materia de nuestra imitacion y aprecio ; todos sabeis que nada hay de mas raro y extraño , que las asentaderas de nuestras amadas Monas , ni que mas desmerezca á su delicada Monería que aquel nefando emisferio , hendido diametralmente ; pues ¿ con que obsequio ó galardón podria agasajarles nuestra monísima correspondencia , mas exâcta y cumplidamente que adornando nuestras cabezas con la imitacion de lo mismo de que ellas se miran ridiculizadas ? La dificultad está en hallar un hábil Peluquero , que se atreva á inventar modo de dar á nuestro pelo aquella disposicion y catadura ; pero á vista del original no dudo que el famoso Remolacha , que tantas preciosidades ha hecho en mi cabeza , dará pruebas de su destreza peluquerística , para cuyo ensayo la presento el primero. Acéptase generalmente el proyecto con victores y palmadas : llamase á Remolacha luego al punto : noticiasele el invento á Madama Berengena , y ofrecese muy gustosa para servir de original : viene el diestro Remolacha : enterase del proyecto , y hete aqui que sin la menor dificultad , con solo hacerle el rabo , volverse lo

para adentro, y atarlo con cierta maña con el pelo que cae de la mollera, queda separado en dos mitades, que abultadas naturalmente por la elasticidad del cabello, los polvos y manteca, dexa retratado en el peynado del Señor Tomate la parte posterior de Madama Berengena, poniendo el nombre á la nueva moda de *el peynado de las asentaderas*, y á sus sectarios el de *Mari Monos peli-culeros*. Basta pues, por hoy, y queda, como uno de Vmds. su afectísimo = *El de las Calzas atacadas*.

Festividad. Hoy Sabado se celebra en la Hermita del Espiritu Santo, extra-muros de esta Ciudad, la fiesta al Glorioso S. Antonio Abad á expensas de sus devotos. Misa y Sermon á las 10. Predicará el M. R. P. Fr. Ignacio de la Natividad, Lector de Teología en su Colegio de PP. Trinitarios descalzos. Estará su Magestad manifiesto todo el dia; y por la tarde habrá Procecion á las quatro en la forma acostumbrada. Asistirá una de las Capillas de Música de esta Ciudad.

Vacantes. Por fallecimiento de D. Manuel Saez de Buruaga se halla vacante una de las 16 Capellanías de la Catedral de Santo Domingo de la Calzada; su valor 1286 rs. Se admiten Memoriales de Presbíteros, ó que puedan serlo dentro del año de la Gracia.

Por el de D. Josef Alfaro, un Préstamo de Aldealengua, Diócesis de Salamanca; su valor 2600 rs.

Nota. Se advierte á los Señores Pretendientes, que no se admiten los Memoriales no estando en papel sellado, con arreglo al capitulo 4 y 85 de la Real Cedula de S.M. y Sres. del Consejo de 28 de Junio de 1794.

El Rey ha resuelto se venda esta Real Cedula en las Administraciones Generales de este Ramo á 6 rs. el exemplar; con cuyo auxilio á el Público, los dichos, como Fiscales, tratarán de no disimular nada en la observancia.

Salamanca, en la Imprenta de la calle del Prior.